

無名作家の日記

菊池寛

青空文庫

九月十三日。

とうとう京都へ来た。山野や桑田は、俺が彼らの圧迫に堪らなくなつて、京都へ来たのだと思うかも知れない。が、どう思われたつて構うものか。俺はなるべく、彼らのことを考えないようにするのだ。

今日初めて、文科の研究室を見た。思いのほかにいい本がある。蚕が桑の葉を貪るように、片端から読破してやるのだ。研究という点においては、決して東京の連中に負けはしないと、俺はあるの研究室を見た時に、まつたく心丈夫に思った。

その上に、俺は京都そのものが気に入つた。ことに今日、大学

の前を通っていると、清麗な水が淙々そうそうたる音を立てて、流れ下つている小溝に、白河の山から流れてきたらしい真赤な木の実が、いくつも流れ下つて いるのを見た。東京の街頭などでは、夢にも見られないような、その 新鮮フレッシュな情景が、俺の心を初秋の京都にひきつけてしまった。俺は京都が好きになつた。京都へ来たことは決して後悔はない。

が、俺はこの頃、つくづくある不安に襲われかけている。それはほかでもない。俺は将来作家としてたつていくに十分な天分があるかどうかという不安だ。少しの自惚うぬぼれも交えずに考えると、俺にはそんなものが、ちょっとありそうにも思われない。東京にいる頃は、山野や桑田や杉野などに対する競争心から、俺でも十

分な自信があるような顔をしていた。が、今すべての成心を去つて、公平に自分自身を考えると、俺は創作家として、なんらの素質も持つていないように思われる。

俺は、文学に志す青年が、ややもすれば犯しやすい天分の誤算を、やつたのではあるまいかと、心配をしている。このことを考えると嫌になるが、青年時代に文学に対する熱烈な志望を語り合い、文壇に対する野心に燃えていた男が、いつが来ても、世に現れることほど、淋しいことはない。俺も彼らの一人ではあるまいかと思う。人生の他の方面に志す人は、少しぐらいは自分の天分を誤算しても、どうにかごまかしがつくものだ。金の力、あるいは血縁の力などが、天分の欠陥もある程度まで補ってくれる。

が、芸術に志す者にとつて、天分の誤算は致命的の失策だ。ここでは、天分の欠陥を補う、なんらの資料も存在していないのだ。黄金だと思っていた自分の素質が日を経るに従つて、銅や鉛であつたことに気がつくと、もうおしまいだ。天分の誤算は、やがて一生の違算となつて、一度しか暮されない人生を、まざまざと棒に振つてしまふのだ。昔から今まで、天分の誤算のために、身を誤つた無名の芸術家が幾人いたことだろう。一人のシェークスピアが栄えた背後に、幾人の群小戯曲家が、無価値な、滅ぶるにきまつている戯曲を、書き続けたことだろう。一人のゲーテが、ドイツ全土の賞賛に浸つている脚下に、幾人の無名詩人が、平凡な詩作に耽つたことだろう。無名に終つた芸術家は、作曲家にもあふけ

つただろう。俳優にも無数にあつただろう。一人の天才が選ばれるためには、多くの無名の芸術家が、その足下に埋草となつているのだ。無名の芸術家でも、その芸術的向上心において、芸術的良心において、決して天才の士に劣つてゐるわけはないのだ。彼らの欠点はただひとつである。それは彼らの天分が、どんなに磨きを掛けても輝かない鉛か銅であることだ。

こう考えてくると、俺は堪らなく自分が嫌になる。俺は、どうして創作家になることを志したのだろうか。どうして文学を志したのだろう。それを考えると、俺はいつも、自分のばかりしさに愛想が尽きる。俺が文科を選んだのは、文学者崇拜という他愛もない少年時代の感情に支配されていたに過ぎなかつた。もう一つ

原因はあつたつけ。それは、俺は中学時代に作文が得意であつたという、愚にもつかない原因だつた。こんな、少年時代の出来心で選んだ生涯の道程を、今となつては是が非でも、遂行しなければならぬ羽目にいる俺を、つくづく情なく思う。

それにしても、高等学校にいた頃は、少しは自信があつた。自信があつたというよりも、自分の真実の天分なり境遇なりを、自分でごまかしていくことができたのだ。ことに、山野や桑田などの、燃ゆるような文壇的野心や、自惚に近い自信が、俺にもいくらか移入されていたせいかも知れない。高等学校にいた頃、寝室で皆が一緒に枕を並べて寝る時は、文壇についての話のほかは、ほとんどなにもしなかつた。ことに、川崎純一郎氏の活躍ぶりが、

よく我々の話題となつていた。川崎氏は、俺たちにいちばん近い目標であつた。あの人の眩しいほどに燐然たる出世が、その頃の俺たちの心を、どんなにそそつただろう。桑田は、そんな話が出ると、燃ゆるような瞳をして、

「なあに！ 僕たちの連中だつて、今に認められるさ。誰か一人有名になれば、もうしめたものだ、そいつが、残りの者を順番に引き立てていけばいいんだ」と、桑田は、その最初に名を成す者が、自分であるような自信をもつていつた。

「そうとも、文芸部で委員をしていた者は、皆文壇的に有名になつているんだ。矢部さんを見ろ！ 小山さんを見ろ！ 和田氏を見ろ！ 近藤さんを見ろ！ 皆、文芸部の先輩じやないか。なあ

に、文壇なんて、案外わけのないところさ」と、天才的で傲岸な山野が、桑田に相槌を打つたつけ。俺は、こうした会話をきくたびに、山野や桑田などの烈しい希望や、強い自信の一部が、俺の心にも移入されて、なんとなく頼もしく思われたと同時に、将来の文壇において、真に名を成す者は、桑田や山野などで、自分はいつまでも彼らの陰に、無名作家として葬られるのではあるまいかという不安に、とらわれずにはいなかつた。すでに、あの頃にも、山野は学校中を驚かしたような、深刻な皮肉な小説を文芸部の雑誌に載せていたし、桑田は桑田で、同じ雑誌に脚本をいくつも発表していた。しかも、それは洗練された技巧と、気の利いた構想において、まったく水際立つた出来栄えを示している。そ

ごう
がん

して、二人とも文芸部の委員であった。山野が「文芸部の委員をしていた者は、皆文壇的に有名になつていてるのだ」ということは、すなわち現在委員をしている山野が、将来容易に文壇に名を成すことができると、宣言したのとまったく同じであつた。

俺は、いつも山野が、自分の人格の強みを頼りとして、無用に他人を傷つけるような態度に出るのが不快だつた。が、それにもかかわらず、あいつの才分を認めないわけにはいかなかつた。山野でも桑田でも、確かに第一歩は踏み出しているのだ。しかるに俺は、あの頃はむろんのこと、今でも何もやつていない。その上、俺一人連中を離れて、文壇に出るのには非常に不利な京都に来てしまつた。それには経済上の理由もあつた。が、他の有力な原因

は、俺は山野や桑田などの間にあつて、彼らの秀れた天分から絶えず受けていた不快な圧迫に、堪らなくなつたためだと、いえばいわれないこともない。ことに、山野となると、意識的に俺を圧倒しようと掛っていた。あいつは、自分の秀れた素質を、自分より劣つた者に比較して、そこから生ずる優越感でもつて、自信を培つ^{つちか}っているという、性質の悪い男であつた。そして、その比較の対象となるのは、たいていの場合、俺だつたつけ。いつだつたか、俺が芳田幹三の、「潮」を読んで感心していると、あいつは「なんだ！『潮』が面白い！そいつは、少し困ったなあ」と、嘲笑したつけ。あいつの嘲笑は、人を突き放したまま、そばへ寄せつけないといったような、辛辣な嘲笑だつた。あいつは、俺が

少しでも、甘そうなものを読んでいると、きつと前のように嫌がらせをいった。それと同時に、俺がイプセンの「ブラン」のように少し難解な物を、読んでいると、

「ほう！『ブラン』かい！君に分かるかい！」と、いいやがつた。こんな時、俺はあいつを殴りつけてやりたいと思つたが、あいつの白皙はくせきな額と、聰明な瞳とを見ると、ある威厳を感じて、肉体的には俺よりもよっぽど弱いあいつを、どうすることもできなかつた。あいちは、桑田、俺、杉野、川瀬などの創作家志望の連中ばかりが、集つてゐる時に、よくこんなことをいつた。

「俺たちが、皆だんだん文壇的に認められていく。が、一人ぐらいいはなんだか、取り残されそうだよ。皆が新進作家として、わい

わい持てはやされている時に、自分一人取り残されている。ちょっと変なものだろうな。がその貧乏くじは、案外俺かも知れんて！」

彼はそういうながら、自信にみちて咲笑した。そして、俺の方を意味あり気に、ちらつと見た。俺は、かなり嫌な気持になつた。同じく創作家として、出立したもののうち、その一人がいつまでも、取り残されるということは、いかにも皮肉なことで、残される当人になつてみれば、まったく堪らないことに相違なかつた。が、実際そうした場合は、容易にあり得ることだ。天分にいちばん自信のない俺は、そんな場合を想像することを、努めて避けようとしている。しかるに、山野は俺や俺と同様に自信の薄い杉野

などを、嫌がらせるために、そんな皮肉な場合を想像して喜んでいたのだ。

唯一人、取り残される！ それは考えてみても、淋しいことに相違なかつた。俺は、東京にて、山野や、桑田などと競争的になるのが、不快で堪らなくなつた。彼らから間不断なしに受ける、不快な圧迫から逃れるだけでも、俺にとつてどれだけいいことかわからなかつた。京都に来て、彼らとまったく違つた境遇におれば、彼らに取り残された場合にも言い訳はいくらでもある。また、京都に来たために、文壇に出る機会が、かえつて早められるかも知れぬ見込みが、朧げながらあつた。それは中田博士が、京都の文科の教授であることであつた。博士は、もうよほど、文壇の中

心から離れている。がそれでも文壇の一部とはある種の関係がある。博士の知遇を得さえすれば、案外早く文壇に紹介されて、俺の天分をあくまで軽蔑している山野などを、あつといわせてやることも、決して不可能でない。俺が、京都へ来た理由は、そういう点にもいくらかある。

十月一日。

なんとなく落着けない。ことに夕暮れが来るとそうだ。青い絨じ
 ゆうたん
 毯そを敷き詰めたように、広がっている比叡ひえいの山腹が、灰色に蒼茫と暮れ初むる頃になると、俺はいても立つても、堪らないような淋しさにとらわれる。俺は自分で、孤独を求めてきた。が、

その孤独は、すぐ俺を反噬はんぜいし始めた。しかも、俺の孤独の淋しさの裏には、激しい焦躁の心が潜んでいる。東京にいる山野や桑田などが一日一日どんなに成長しているかを考えると、俺は一刻もじつとしてはおられないという気がする。俺が、研究室でバーナード・ショーンの全集を漁あさつているうちに、桑田はかねがね書くといつていた三幕物の社会劇を、もうとつくに書き上げているかも知れない。俺が、教室でくだらないノートを作つてゐる間に、山野はもう半分以上訳了して、ハウプトマンの「織工おりこう」の出版書店を、見つけたかも知れない。そう思うと、俺はいよいよ堪らない気がする。今年中に、山野と桑田とは、文壇にともかくも、一個の足あしだまり溜溜を築くかも知れない。俺はもう決してじつとして

おられないのだ。

俺は、彼らに対抗するために、戯曲「夜の脅威」を書いている。が、俺の頭は高等学校時代のでたらめの生活のために、まつたく消耗しきっている。この戯曲の主題には、少し自信がある。が、俺のペンから出てくる台詞^{せりふ}は月並みの文句ばかりだ。中学時代に、自分ながら誇っていた想像の富贍^{ふせん}なことなどは、もう俺の頭の中には、跡形もなくなっている。が、ともかくこの脚本を書き上げる。脚本ができ上つたら、中田先生を訪問することにしよう。先生の好意で、俺の前途は案外明るいものになるかも知れないから。俺は今日偶然、吉野辰三君に会った。高等学校では、俺より一年上で、やっぱり京都の文科に来ているんだ。吉野君と話してみ

ると、文壇に出ようと^{もが}跪いている者は、決して俺一人でないこと
を知つて少しは安心した。吉野辰三！ 以前、俺はあの人をどん
なに崇拜したか分からぬ。明治四十年頃の「文学世界」の読者
にとつて、あの人のはどんなに輝き、どんなに魅力を持つてい
ただろう。田山花袋選の懸賞小説に幾度も投書して、成功しなか
つた俺は、吉野君の華やかな活躍ぶりをどんなに羨望したかわか
らなかつた。

が、天才とまで激賞された吉野君は、その後「文学世界」の投
書をよしてから、もう何年になるかも知れないが、杳として文壇
に名を現す所がない。文学志望を廃したのかといえば、そうでも
ない。現に文科にて、文壇に出る機会を待つてゐる。が、その

機会はこの人に容易に与えられそうもない。話してみると、吉野君も猛烈に焦っている。が、あの人気が、「僕だつて、これでも新進作家といわれたことがあるんだからな」といつた時には、俺は少し淋しい気がした。吉野君は、昔の夢をよほど誇張しているのだ。なんでもあの頃、「文学世界」の当選小説ばかりをあつめた短篇集が世に出たことがある。その標題に、新進作家という肩書きが付いていたように記憶する。が、投書家として栄えたことを、一かどの作家でもあつたように幻想して、楽しんでいる吉野君に對して、俺は氣の毒のような淋しいような気がした。しかし、俺は吉野君に会つてから、なんだか頼もしいように思い出した。少年時代に十分な才華を輝かしたあの人気が、また少しも出られない

でいる。それを思うと、俺は少し安心した。

が、この大学の文科の連中は、どうしてああ揃いも揃つて救われない人間ばかりが集まつてゐるのだろう。ことに俺のクラスのやつらはひどい。広島の高師を出てきたという男は、昨日教師が黒板に書いた仏の詩人ボーデレールの名を、バウデレアとドイツ読みにして、得々としていやがつた。もう一人の男は中田博士の質問に答えて、「モンナ・ヴァンナ」はメーテルリンクの小説だと答えていた。俺はやつら全体を軽蔑してやる。高等学校にいた頃には、教室も寄宿舎も、すべてが文芸至上主義で一貫されていた。芸術の名によつて、すべてが許された。芸術の名によつて、学課や教室を無視することができた。しかるに、こここの文科の教

室の空氣は、極度に散文的だ。一人として芸術の話をするやつがない。高等学校出身の人たちは、たいてい病身のために文科を選んだとか、哲学科で一年落第したために、文科へ転じたという連中だ。高師出身の者にも、入学資格があるために、彼らは学士号を得るために、丹念にノートを作つてゐるのに過ぎないので。

文科的に自由な清新な空氣は教室のどこにも存在しなかつた。こんな連中を前にして、文学がどうの、芸術がどうのといつてゐる中田博士は、まるきり豚に真珠を撒いてゐるようなものだ。俺は、博士が氣の毒になつた。

十一月五日。

俺は今日偶然、同じクラスの佐竹という男と話をした。俺は今までクラスのやつをすっかり軽蔑していたが、あの男だけは決して俺の軽蔑に値していないことを知った。つい俺が創作の話を持ち出すと、あの男は突然こんなことをいった。

「僕も、実は昨日百五十枚ばかりの短篇を、書き上げたのだが、どうもあまり満足した出来栄えとは思われないのだ」と、いかにも落ち着いた態度でいった。百五十枚の短篇！ それだけでも俺はかなり威圧された。俺が今書きかけている戯曲「夜の脅威」は三幕物で、しかもわずかに七十枚の予定だ。しかも俺はそれはかなりの長篇と思っている。しかるに、この男は百五十枚の小説を短篇だといった上、まだこんなことをいった。

「実は今、僕は六百枚ばかりの長篇と、千五百枚ばかりの長篇とを書きかけているのだ。六百枚の方は、もう二百枚ばかりも書き上げた。いずれでき上つたら、何かの形式で発表するつもりだと、いうことが大きい上に、いかにも落着いている。自分の力作に十分な自信を持つていて、俺のように決して焦つていない。俺はこの男に威圧されると同時に、一種の頬もしさを感じた。京都にもこうした真摯しんしな作家がいるのだ。恐らくこの男の名前は、文芸雑誌などには、六号活字でも出たことはあるまい。が、この男は黙々として長篇の創作に従事しているのだ。この男の書いたものを一行も読んでいないから、この男の創作の質については一言もいわないが、六百枚、千五百枚という量からいつて、この男

は何かの偉さを持つてゐるに違ひない。が、あの男はその次にこんなことをいった。

「僕は小説家の林田草人を知つてゐる。あれは僕の國の先輩だ。今度文科へ入るについて、わざわざ上京してあの人と会つてきたのだ。快く会つてくれた上に、ばかに話がはずんでね。よく話の分かる人だよ。今度書き上げた百五十枚の小説も、実はあの人のこところへ送つておくつもりだ。多分どこかへ、推薦してくれるから」

俺は佐竹君をかなり尊敬し始めたが、これを聞くと少しこの人が氣の毒に思われた。ただ同県人で一面識しかない林田草人を頼りにして、澄ましておられるこの人の呑気さ^(のんき)が、少し淋しかつた。

まったく無名の作家たる佐竹君の百五十枚の小説を、林田氏の紹介によつておいそれと引き受けた雑誌が中央の文壇にあるだろうか、また門弟でもなんでもない佐竹君のものを、林田氏が氣を入れて推薦するだろうか？　あの人は、投書家からいろいろな原稿を、読まされるのに飽ききつてゐるはずだ。こんな當てにならないことを当てにして、すぐにも華々しい初舞台デビュができるようにつてゐる佐竹君の世間見ずが、俺は少し氣の毒になつた。實際、本当のことといえば、文壇でもすばらとして有名な林田氏が、百五十枚の長篇を読んでみることさえ、考えてみれば怪しいものだ。佐竹君の考へてゐるよう、すべてがそうやすやすと運ばれて堪るものかと思つた。

十二月二十九日。

俺は、今日東京の山野から、不快きわまる手紙を受け取つた。それは、俺に挑戦し、俺を侮辱し、俺の感情をめちゃくちやに傷つけてやろうという悪意にみちた手紙だ。文句はこうだつた。

（どうだい！　ばかに黙つているね。京都にも、少しばかり文学らしいものがあるかい。僕たちこつちにいる連中は、もう今までのよううに、ただぼんやり外国文学の本などを、弄り回すことに飽いてしまつたのだ。僕たちが、高等学校時代に神聖視していた「文学研究」なども、考えてみればくだらないことじやないか。僕たちは自分で創作しなければ嘘だ。創作は黄金だ。ほかのすべては銀

だ。否、それ以下の銅か鉛かだ。僕たちは、もうじつとしてはおられないのだ。高等学校時代のように、いつまでも呑気に構えられてはおられないのだ。僕たちの計画は、もうすっかり決つている。僕たちは、来年の三月から、同人雑誌を出すのだ。同人の顔ぶれは、桑田、岡本、杉野、川瀬、それに僕、このほかに僕たちより一年上の井上君、芳島君が加わる。雑誌の名は多分「×××」と付くだろう。三月の一日に初号を出す。出版元は日本橋の文耕堂だ。もう、皆は初号の原稿に忙しい。締切は一月三十日限だ。
 まあ刮かつもく目して、僕たちの活動ぶりを見てくれ給え。僕たちは本当に黎明が来たという気がする)

おしままで読み終つた俺は、烈しい嫉妬いきどおりと憤りとを感じると同

時に、突き放されたような深い淋しさを、感ぜずにはおられなかつた。

この手紙のどこにも、君も同人になつてはどうかとか、君も書いてはどうかといいうような文句は、破片さえも入つていないので。すべては山野の遊戯的な悪意から出た手紙だ。同人雑誌の発行を、トライアンフ^{トライアンフ}アント凱旋的に報じて孤独に苦しんでいる俺を、あくまで傷つけてやろうという彼の性質^{たち}の悪い悪戯だ。同人に加えない俺には、少しも必要のない初号の締切期日などを報じて、俺を苛だたしてやろうというあいつの惡意が、歴然と見え透いている。

山野が予期していたよりも以上に、この手紙は俺を傷つけた。京都へ来てからまだ半年にもならない間に、俺と東京に残した友

達との間に、早くもある間隔が作られつつあることを悲しますにはおられなかつた。同人雑誌の出版！ それはどんなに華々しいことであろう。文壇に時めいている我々の先輩たる川崎も、矢部も、辻田も、初めは雑誌「×××」の同人としてその若々しい名を、文壇に認められていつたのだ。山野や桑田が認められる順番も、もう決して遠き未来ではない。山野、桑田はもちろん、俺とは天分において、あまり相違はないと思われる岡本や川瀬や杉野でさえ、これでもう的確に、文壇に打つて出る第一歩を踏み出しているのだ。しかるに俺は、山野が手紙の中にあれほど軽蔑した「文学研究」を唯一の本領として、独りぼっちで、捨てられているのである。

俺は、山野や桑田が俺を同人から除外したにしろ、俺とはかなり親交のある川瀬や杉野までがなんらの好意を示してくれなかつたことを、恨まずにはおられなかつた。

俺は山野の手紙をすたずたに引き裂くと共に、絶望的な勇気を振い起した。彼らが同人雑誌で打つて出るのなら、俺は単独で出て見せる。そして彼らの鼻をあかして、あつといわせてやろう。

がそう決心しているうちにも、深い淋しさがひしひしと俺に迫つてきた。俺に独力で出る力があるか、俺は自分の天分を、それほどまで信ずることができるだろうか。俺が、山野や桑田などに反感を懷いて、彼らを遠ざかれば遠ざかるほど、文壇に出る機会から遠ざかっているのであるまいか。今度でも杉野にでも泣きつ

いて、同人に加えてもらう方が、俺にとつて得策ではあるまい。が、俺をばかにしきつている山野は、「富井などが、同人になるのなら、俺は差し控えた方が、いいかも知れない」ぐらいの毒言は必ずいうに決っている。そうなれば、かえつて恥をかきに出るようなものだ。俺はやつぱり、独立してやつてみよう。「夜の脅威」を書き上げたら、早速中田さんに見てもらうのだ。彼らが、同人雑誌などでもがいでいるうちに、俺のものは一躍して相当な文学雑誌に紹介される。俺は、それを考えていると、手紙を読んだ時に受けたむしやくしゃ「＊「むしやくしゃ」に傍点」が、少しは癒えていくような気がした。

そこへひよつくり吉野君が訪ねてきた。俺は、早速東京の連中

が、同人雑誌を出すことを話した。俺の口調はまつたく平静を欠いていた。が、吉野君は、いつものように「朝日」を悠然と吸いながら、「なに君！ 同人雑誌などへは、いくら書いても仕方がないものだよ。やつぱり大きい雑誌に書かなければだめさ。まあ桑田君などに、大いにやらせてみるのだね。そうお安くは問屋で卸さないから。僕は、同人雑誌などで、騒がないで、いいものができれば、『文学世界』あたりへ持ち込むよ。昔の縁で、嫌とはいうまいから」

俺は、吉野君が、同人雑誌を貶しつけるのをきいて、いくらか安心した。そして心のうちで山野らの「×××」が、一日も早く廃刊することを祈つた。そして「×××」が、なるべく文壇から

注目されないことを祈つた。実際俺は、俺の全人格をもつて、同人雑誌「×××」を呪つていたのだつた。

一月三十日。

俺は、今宵初めて中田博士を自邸に訪うた。俺は感激にみちていた。が、考えてみれば、感激した俺の方がばかだつたのだ。中田博士の方からいえば、ただ一人の学生の訪問を受けたのに過ぎないのだ。

俺は、挨拶が済むとすぐ、俺の脚本を出した。

「ぜひ一つ御覧になつて下さい。できはあまりよくありませんが、処女作ですから」

「なるほど」と、博士は顔の筋肉一つ動かさずにいった。そして、ちよつと二、三枚めくつて見てから、「いずれ拝見しておきましょう」と、静かに付け加えた。俺が、山野らの同人雑誌に対抗するため、懸命の力を注いだ力作を、博士はなんの感激もなしに、俺の手から受け取つた。俺はそれがかなり淋しかつた。

「よかつたら、どこかの雑誌へ」と、そんなことは、口に出す勇気さえなかつた。俺は、手持無沙汰になつて帰ろうとした。そして帰り際に、

「英國の近代劇の研究には、どんな参考書がいいでしようか」ときいた。すると博士は言下に、

「マリヨ・ボルサがいいでしよう」といつた。俺は、それをきく

と少々落胆した。マリヨ・ボルサは、俺が高等学校時代に読んだ本だ。ほんの手引草に過ぎない本だ。

俺は、博士が詩に熱心で、戯曲には冷淡だという風評を、幾度きいたかもわからない。しかし、これほど博士が戯曲に冷淡だとは思つていなかつた。俺は、「夜の脅威」が、博士から受くる待遇についてまつたく心細くなつてしまつた。

二月二十日。

中田博士と、教室でたびたび顔を合すけれども、俺の戯曲については何もないわない。しかも博士は講義の時間にイプセンの「幽^{ゴースト}靈^{ゴースト}」を散々に罵倒した。俺の戯曲は、実をいえば「幽^{ゴースト}靈^{ゴースト}」か

らヒントを得て いるので、俺はイ・プ・セ・ンに 対する博士の罵倒から、かなり傷つけられた。博士は、恐らくそれを故意にやつたのではあるまい。が、俺はとにかく不快だつた。

佐竹に会つたが、あいつは林田草人に送つた小説について林田から何もいってこないので、かなり気を悪くしているらしい。が、あいつが、自分の小説がすぐ林田の好意ある推薦を受けるとでも、思つているのは、彼の無知から出た自うぬぼれ惚ぼれだ。

三月五日。

どうどう、同人雑誌「×××」が出た。さすがに俺にも一部送つてきた。俺は、それを開いた時、今までにない不快な圧迫を感じた。

じた。それは、山野から受けたそれよりも、もつと不快なしかも現実的なものであつた。同人の連名を見た時に、俺はとうとうやつらに捨てておかれたと思った。俺はどれほど嫉妬に燃えただろう。俺よりも天分においては劣っていると思う岡本などまでが、俺より急に偉くなつたように思われて仕方がない。

俺は巻頭に載せられた山野の小説「顔」を、恐る恐る読んだ。

俺はそれが不出来で、愚作で全然彼の失敗であることを祈りながら読んだ。が、その一分の隙のない、まとまつた書き出しに俺はまず気押されてしまった。ことに一句一句、蜘蛛の糸のように粘り気があって、しかも光沢のある文章が、山野一流の異色ある思想をぐんぐんと表現していくあたり、俺はあいつに対しますま

す強い反感を感じると同時に、あいつの魅力ある筆致によつて、ぐいぐい頭を押えられてしまつた。ことに「顔」の主題は、今の文壇には一度も現れなかつたような、奇抜なしかも深刻味のある哲学だつた。もし、「顔」が、山野、否、俺の友人の作品でなかつたら、俺はどんなに驚喜したことだらう。それが、俺の競争者しかも俺を踏みつけようとする山野の作品であるために、俺は全力を尽して、その作品から受ける感銘を排斥しようとした。が、俺は山野の作品の価値を認めぬわけにはいかなかつた。が、それから連想されることは、山野が一躍して文壇に認められはしまいかということだ。俺はそれを考えると、いい気はしなかつた。山野がいつたん認められると、あいつは俺に対してもんな侮蔑をや

るかも知れない。同人雑誌を発行したのは、山野の知らしてきた
ような手緩いものではない。俺はそれを思うと暗然たる気持がす
る。が、俺を圧迫したのはこの作品ばかりではない。その次に載
つて いる桑田の小説「闖入者」だつて、渾然としてまとま
つた小品だ。^{かな}あいつのきびきびした筆致を見た時、俺は桑田にだ
つてとても敵わないと思つた。が、俺はそのことをなるべく認め
まいと努力した。が、実際俺の「夜の脅威」を「顔」や「闖入者」
に比べると、作者の俺がどんなに、^{ひいき}聾聾目に見ても、やつらのも
のが段違いにいい。俺は、それを考えると、少し絶望的になる。
が、山野や桑田の作品がよいばかりでなく、山野や岡本のもので
も、なかなかまとまつた出来栄えだ。俺は杉野や岡本などの素質

を、俺以下のものと見積つて、やつと安心してきたが、その安心もどうやら根底から揺ゆらいできたようだ。俺は雑誌「×××」を手にしたまま午後三時頃から、七時頃まで夕食も食わないで、ぼんやり考え込んでいた。するとそこへひよっこり吉野君がやつて來た。俺は、この時ぐらい吉野君を頼もしく思つたことはない。俺は、吉野君と一緒に「×××」の悪口をいいたかつたからである。吉野君も恐らく、同じ目的で、俺を訪問したのかもわからなかつた。

「やあ！ 君も『×××』読んでいたのか。僕も今朝本屋で買つたよ。案外いいものはないね」と吉野君は、座に着くとすぐ、そこに落ちていた「×××」を弄いじくりながら話し出した。俺は、吉

野君の総括的なけな貶し方が、かなり気に入つた。が、俺は「本當だ」とも相槌を打てなかつた。實際俺はどの作品も感心していたのであるから、俺は恐こわごわ々ながら、

「山野の『顔』はどうだい」ときいた。

「軽妙だ。しかしあんなものは、誰にだつて書けるじゃないか。

少なくとも江戸つ子には書けるね」と江戸つ子たる吉野君は昂然としていつた。俺の良心は、吉野君のいつていることに、全然反対した。が、俺の感情は吉野君のいつたことに満幅の贊意を表した。

「桑田君の『闖入者』もあまりよくないね。古い！ まるで、自然主義から一步も出ていないのだ」

俺は段々心強くなつた。俺は、今日ほど吉野君を尊敬したこと
はなかつた。吉野君は、最後にこんなことを付け加えた。

「要するに高等学校の雑誌に、少し毛が生えた程度のものだよ。
あれで、文壇に出ようと思つてているのは、少し虫が良すぎるね。
やつぱり、同人雑誌なんかに、いくら書いてもだめだよ。相当位
置のある雑誌で、発表しなければだめだよ」と、吉野君は最後に
自分の持論を繰り返した。俺は、吉野君の辛辣な批評をきいて、
救われたような心持ちになつた。

が、吉野君が帰つてしまふと、俺はまた淋しい心持ちに襲われ
た。見ると、吉野君に散々叩かれた雑誌「×××」は、洋灯の暗
い光のうちに放り出されてある。俺は、創作は黄金だといった山

野の言葉を思い出した。そして、たどり小雑誌にせよ、活字になつてゐる以上は、それはもう立派に完成された表現の形式である。それが文壇的に認められる、十分な機会を備えていた。ことに、文科大学生の同人雑誌として、どんなに新鮮な感興を、文壇の一角に、感ぜしめているかもわからなかつた。俺は無名の作家たちが、文壇の流行児^{はやりっこ}の悪口を思う存分にいい合つて、自分たちの認められない腹癪^{はらい}せをする場合を、考へることができた。俺と吉野君との会話も、ほとんどそれに近かつた。それは弱者の弱い反抗に相違なかつた。そう考へてみると、また空虚な感じに襲われた。それにしても中田博士は、俺の「夜の脅威」を、いつまで捨てておくのだろう。俺は、博士の無頓着に対して、軽い反感を懷

かずにはおられなかつた。

三月十日。

俺は、今日学校で佐竹君に会つた時、

「おい君の長篇小説は、どうしたい」ときいた。すると、あの男は、暗い顔をちょっと明るくしながら、

「四百五十枚まで書いた。もう百五十枚書けばいい、この頃は創作熱がまるきり旺盛なのだ。毎晩三十枚を欠かしたことはない」と、昂然たるものがあつた。

「どうしたい！ 林田のところへ送つておいた小説は」

「こうきくと、あの男は急に顔を暗くした。

「送り返してきたよ。雑誌には長すぎるからだつて。片々たる短篇ばかりを載せたつて、一体どうするというのだ。だから、日本にどつしりした長篇が出ないのだ」

が、俺は佐竹君の小説が、送り返されることを予期していたので、少しも驚かなかつた。そして、百五十枚の長篇、しかも無名作家のものが、そう容易に紹介されて堪るものかという気がした。が、俺はこの人の旺然たる創作熱には、いつもながら、敬意を表する。いつか、あの男の部屋を訪問した時、実際あの男は、もう三百枚もあるという草稿を俺に見せた。その上、少年時代からずうつと書き溜めたという高さ三尺に近い原稿を、俺の前に積み上げた。

「百枚ぐらいのものなら、七つ八つありますよ。このうちで、一番長いのは五百枚の長篇で、俺の少年時代の初恋を取り扱つたもので、幼稚でとても発表する気にはなれませんよ。はははは」と笑つたつけ。俺は、あの人多産に感心すると共に、その暢氣さにも感心した。発表する気にはならないといつて、もし発表する気にさえなればすぐにも出版の書店でもが見つかるような、暢氣なことを考へているのだ。俺はあの男のように、発表ということや、文壇に出るということについて、少しの苦労もない心理状態がかなり不思議に思われる。あの男は、ただ書いていさえすればそれで満足しておられるのかしら。

三月十五日。

雑誌「×××」の評判が、素晴らしい。ことに山野の「顔」の評判がいい。俺は、なるべく新聞の文芸欄を見まいとした。

「×××」が評判されるのが、癪だからである。が、なんとなく「×××」の評判が気になつて仕方がない。俺は、白状するが、もう三日ばかり、続けて図書館に通つた。そつと「×××」の評判を読むためにである。最初にI新聞が、六号活字ではあつたが、雑誌「×××」の創刊を祝福した。そして山野の「顔」を特に激賞した。が、そればかりではなかつた。それから三日ばかりして、T新聞の文芸欄で、批評家H氏が山野の「顔」を激賞した。俺はそれを読んで、心の奥からこみ上げてくる嫉妬をどうすることも

できなかつた。とうとう、あいつに踏みにじられたと思つた。俺は、この二、三年、憂慮していた運命が、もう的確に、実現するようと思つた。山野や桑田が文壇の花形として持てはやされ、俺が無名作家として、永久に葬られること、それはもう「×××」の発行で、早くも実現の第一段に到達したのだ。

俺は、山野の天分の力に、どうして対抗しようというのか。山野の天分が認められるということだが、当然であればあるほど、俺の反抗は、無意味でかつ淋しかつた。俺はもう目を閉じて、あいつの華々しく打つて出るのを、辛抱するよりほかに、どうとも仕方がないのだ。ただ、あいつに対抗する唯一の方法は、俺があいつと同時に、文壇へ出て行くということであつた。俺は、そう考

えると、ふたたび俺の創作「夜の脅威」のことと思い出した。それはあまりに頼りにならないものに相違なかつた。が、文壇の水準以下のものとはどうしても思われなかつた。俺は、今宵、図書館を出ると、すぐ中田博士の家へ急いだ。「夜の脅威」についての批評を聞いた上、ぜひともどこかの雑誌へ推薦を依頼するつもりであつたのだ。

中田博士は、都合よく在宅した。

俺は、博士と向い合うとすぐ、

「いかがです、いつかお願ひしました脚本は、読んで下さいましたでしょうか」と切り出した。

「あ！」と博士はちよつと当惑の色を示したが、すぐ「あああれ

でしたか。つい忙しくつて、読みかけのままですが、いずれゆつくり読んだ上で、まとまつた批評をしましよう」と、いつものように、悠然と答えたが、俺は、博士がまだ一枚も読んでくれていないことを直覚した。俺が、これほど焦躁のうちに努力して書き上げた作品を、一ヶ月半もの間、一読もしないで、置きつ放しにしておいた博士を、俺は少し呆気あつけに取られて見た。が、博士には、それが、あまり不自然ではないらしいと見えて、すぐ話題を換えて話しだした。

「フランスの近代劇の中にも、なかなかいいものがありますよ。近代劇といえば、北欧の専売によく思っているから、困りますよ。なんといっても、芝居はフランスが元祖で、イプセンなども、

やはり作劇術の点においては、明らかにフランス劇の影響を受けていますよ」

俺はフランス劇の話などきくような心持ちとはまるきり懸け離れていた。中田博士の手の中にある俺の「夜の脅威」は、一体いつが来たら、日の目を見るだろうと、そればかりを心配していた。俺は、いつそのこと、貰つて帰ろうかと思つた。が、実際中田博士の手を経ずして、文壇に一指を届かすことさえ、俺には難しいことであつた。

俺は、フランス劇の話を一時間ばかりしようなくきいた後、博士の家を辞した。俺は、もうすっかり絶望していた。中田博士を通じて、俺が文壇に望みを繋いだのは、まつたく俺の第二の誤

算に近かつた。俺はもう手を拱いて、山野や桑田の華々しい出世を、見るよりほかにしようがないかも知れない。家へ帰つてから、しばらくは何も手につかなかつた。偶然の機会が突発しない限りは、俺にはもうなんらの機会も、残されていないような気がする。

四月五日。

「×××」は、第二号を発行した。山野は「邂逅かいこう」という短篇を発表した。俺はまたそれを飛びつくようにして読んだ。そう佳作ばかりが、続くわけはないと思つたからである。が、俺の安心はすぐ裏切られた。手堅くしかも底光りのするあいつの技巧が、またぐんぐん俺をやつつけてしまった。ことに主題テーマは前の「顔」

のそれに勝るとも決して劣らぬほどの光つたものだつた。俺は山野に対する反抗の角を折ろうかとさえ思つた。俺のあいつに対する反抗は、凡人が天才に対して懷く無意味な反感で、まつたく俺自身の心得違いではあるまいかと、思い直そうとした。が、山野の皮肉な笑顔を思い浮べると、すぐむらむらとした嫉妬と反感が俺の全身を襲う。俺はどうしても、あいつの作品に頭を下げる気にはなれないのだ。

四月十六日。

山野の「邂逅」がまた評判がいい。ことに文壇の老大家たるK氏が、あいつの「邂逅」を激賞したという噂を、新聞で読んだ時、

俺はもう「万事休す」だと思った。もう、あいつの声価は決つた。
あいつが不意に死なない限り、文壇に認められるのは既定の事実
だ。俺は、もう仕方がないと諦め始めていた。実際、俺の嫉妬を
除いて考えれば、あいつが認められるのは至当なことかも知れな
い。が、至当であるかあるまいかは、問題でない。ただあいつが
認められることが不快なんだ。山野が認められたとすると、桑田
の順も決して遠くはない。岡本、杉野、川瀬なども皆相当のとこ
ろへ行くに違いない。「ただ一人取り残される者」それはどう考
えても、俺に相違なさそうだ。

俺は、今日短い原稿を今度創刊になる雑誌「群衆」に送つた。

わずか七枚ばかりの小品だ。俺はこの「群衆」を主幹しているT

氏に、たつた一度会つたことがあるのだ。俺の小品が採用されたら、山野らに対しても少しの反抗はなし得ることになるのだ。

五月三日。

俺は今朝、新聞の広告を見た時、今月の雑誌「△△△△」の小説欄に、山野の小説「廃人」が載っているのを見た時、俺はあつと驚いたまま、しばらくは茫然とした。俺は鉄槌で殴られたような打撃を感じながら、まだ自分の視覚を疑つた。どんなに評判がよくても、文壇の中央へ乗り出すのには間があるだろうと高を括つていたのは、俺の誤りだった。あいつは、俺のそうした予想を見事に裏切つてしまつた。もう、あいつが流行作家で、俺が無名

作家であることは、厳として動かすべからざる事実だ。俺は眩し
 いものを見るように、あの広告を見た。山野敏夫——という三号
 の活字が、さながら俺を嘲笑しているように感じた。題名の「廃
 人」は、作家としては「廃人」に近い俺を、モデルにしたのでは
 ないかとさえ思った。が、俺はこれほど反感を持つているあいつ
 の作品が、一刻も早く読みたくなるから不思議だつた。山野の作
 品を読むために「△△△△」を買うこと、換言すればあいつの作
 品のために「△△△△」が一部でも多く売れるることは、考えてみ
 れば少し不快だつたが、それでも俺はあいつの作品が、読みたく
 て堪らなかつた。

俺は見たくないものをおずおずと見るような心持で、あいつ

の作品を読んだ。読んでみると、あいつの作品は、俺の嫉妬や競争心を押し退けておいて、俺にぐいぐいと迫ってきやがる。俺は、残念で堪らない、あいつに対する反感が、あいつの作品の力に押し退けられて、わけもなく感心してしまうのだ。あいつに反感を持つたない一般の批評家が、感心するのももつともな話だ。それを思うと、俺は情なくなる。俺は「△△△△」を手にしながら、あいつに絶対的に打ち負かされたことを明らかに感得した。

俺は「△△△△」と共に、自分が寄稿した「群衆」を買ってきた。俺の小品も編集者の好意で、二段組ではあつたが掲載されていた。が、「△△△△」と「群衆」！ それは雑誌としての勢力において、無限大の隔たりがあつた。俺は山野が偶然、「群衆」

を手に取つて、俺の作品に気がついた時、「ふふん」と嘲弄の微笑をもらす、その顔付までが歴然と感ぜられた。

もう「勝負はあつた」という気がする。俺の負けは俺自身にさえ明らかだ。なあに！ 初めから勝負になつていなかつたのだ。「△△△△」のあいつの小説の第一ページをじつと見つめていると、無念と絶望の涙が頬を伝つて流れた。俺が、「△△△△」を見ていると、偶然佐竹君がやつて來た。そしてまたいつものように創作の話を始めた。

「六百枚の方は、一昨日とうとう書き上げてしまつた。僕はこの二、三日そのために愉快で堪らないのだ。少し静養したら、いよいよ千五百枚のものにかかるんだ。こつちが完成したらもうしめ

たものさ」と相変らず元気なことをいつていたが、ふと「△△△△」が佐竹君の目に入ると、

「山野君の『廃人』が載つていたね。ありやそう恐るるに足るものじやないね。ただ思いつきばかりのものだ。芸術としてはむしろ邪道だね」と、いつた。が、俺はもうこの男の罵倒から、なんらの慰安をも感じなかつた。思いつきばかりでもいい、芸術の邪道でもいい、文壇に認められる方が、どれほどいいことかわからなかつた。六百枚の長篇を終つて、千五百枚の大作にかかるつている佐竹君よりも、三十枚ばかりの器用な短篇を書いて、一躍して認められた山野の方が、俺にはどれほど羨しいかわからなかつた。うらやま

俺は、それから意外なことに気がついた。俺は何気なく佐竹君

に「群衆」を見せて、俺のわずか七枚の小品を指し示すと、それを見た佐竹君の瞳は、異様な輝きを帶びた。

「なんだ！ こんな短篇か！」と、彼は吐き出すようにいつた。

「この雑誌は一体、誰が經營しているのだ！ 一人としてろくなやつが書いていないじゃないか！ 草田花子！ あ！ こいつか！ こりや君！ この間、山本という男と、作品の褒め合いをしたかと思うと、けだもののようすぐくつき合つた女じやないか。こんな女が小説を書いているんだね」と、佐竹君は「群衆」の寄稿者をことごとく罵倒した。そして「群衆」という雑誌が低級な雑誌でそれに書いている者が、ことごとくろくでもない奴らであると結論した。

俺は、俺のわずか七枚の小品が、これほど佐竹君を激昂させたことに驚いた。この男は雑誌「群衆」をけなすことによつて、俺の作品を無視しようとかかったのだ。が、それはまったく反対の事実を語つてゐる。俺の小品が七枚でも活字になつたことは、佐竹君にとつて決して愉快なことではなかつたのだ。俺が山野の作品によつて感じてゐるような反感と焦躁とを、佐竹君もやつぱり感じてゐるのだ。六百枚の長篇を書き上げて、堂々と小説の大道を歩んでいるはずの佐竹君が、活字になつた俺のわずか七枚の作品から圧迫を受けるとは、考えてみれば不思議なことだつた。

が、俺は俺の小品を無視しようとした佐竹君を、決して憎めなかつた。俺は山野より天分が劣つてゐることを自覚しながら、な

お山野の出世を呪つているのだ。まして、自分の作品に十分の自信を持つている佐竹君が、自分の作品が活字になる前に、俺の片々たる作品が活字になつたのを不快に思うのは、むしろ当然のことかも知れない。

が、俺は考えた。創作ということが、ある人々の考へてゐるようく絶対のものなら、なぜに人はただ創作するだけで満足することができないのだろう。佐竹君のごときは、六百枚の長篇を書き上げたことそのものによつて、十分芸術欲を満足していなければならぬはずだ。それが、どうして発表することについて、ああした苦悶があるのである。ことに俺などは創作というよりも、先に発表ということについてもだえている。本当の芸術欲よりも文

壇的名声といつたようなものにとらわれている。が、佐竹君のように長篇を書き上げている人でさえ、活字になつた俺の七枚の小品を見ると、取りみだすのだから、俺が山野の作品が出ることに血眼ちまなこになるのも、あるいは当然のことであるかも知れない。

五月十五日。

俺は、今日久し振りで山野の手紙を受け取つた。どうせ俺を嘲笑し揶揄やゆするための手紙だろうと思つたから、俺はちよつと開封する気にならなかつた。が、夕方になつてようやく開けて見ると、割合いに親切な文面であつた。

「君も知つてゐる通り、同人雑誌『×××』は創刊以来、割合い

世間の注目をひいている。もう根気よくさえ続けていけば、皆ある程度まで出られるという気がする。従つて、皆脂が乗りかかっている。それについては君だが、僕たちは、君が京都で独りぼつちでいることに対し大いに同情をしている。『×××』発刊の時にも、君をぜひ同人に入れなければならぬのだが、君が東京におらぬため、ついいろいろ差支えがあつて、やむなく君を入れることができなかつた。僕たちは、それを非常に遺憾に思つている。が、この頃は僕もほかの雑誌から原稿を頼まれるし、桑田も近々ほかの雑誌に書くだらうから、『×××』は自然誌面に余裕ができるので、君の作品も紹介し得る機会がたびたび来るだらうと思う。だから、君もいいものがあつたら、遠慮しないでどしどし送

つてくれ給え。むろんあまりひどいものは困るが、水準レベル以上のものなら欣んで紹介するから」

この手紙を読んだ時、俺は今まで山野に対して懷いていた嫉妬や反感を恥かしいとさえ思つた。俺が山野の世に現れていくのを呪つてゐる間に、山野は俺のために好意ある配慮をなすことを忘れなかつたのだ。彼らに對して意地を立ててゐるよりは、彼らに接近して「×××」に作品を発表した方が、どれほどよいことだかわからなかつた。山野の手紙を見た時、今まで俺には遮られていた光線が、初めて温く俺の身体を包むような気がした。俺はすぐ返事を書いた。あまり興奮してあいつに笑われはしまいかと思われるほど、興奮にみち感激にみちた手紙を書いた。そしてすぐ

後から作品を送ることをいい添えた。俺の手紙は、明らかに卑しい哀願の調子を交えていた。俺は自分の態度のうちに征服された弱者が、強者におもねつてているような、さもしい態度を感じた。今まで、極端に呪詛じゆそしていた彼の、華々しい初舞台デビューに対してさえ、賞賛の言葉を連ねた。が、俺にはそれを卑しむべきこととして思いとどまりうるほどの余裕はなかつたのだ。山野の好意にすがることは、現在の俺にとつては唯一の機会だといつてもよかつたのだ。

俺は手紙を出した後で、すぐ中田博士を訪問した。俺の脚本の「夜の脅威」を貰いに行つたのだ。博士のところへ持つて行つてから、もう三ヶ月以上になる。博士はもうとつくに、俺の脚本の

ことなどは忘れてしまつたと見え、たまたま俺に言葉を掛けることなどがあつても、脚本のことはおくびにも出さなかつた。が、今度山野のところへ作品を送るとしても、いちばんまとまつているものは「夜の脅威」であつた。考えてみれば、俺は発表のことばかりに気を取られて、本質的の創作にはまつたく呑氣(のんき)であつたのだ。黙々として、千五百枚の大作にかかつてゐる佐竹君のことを考えると、かなり恥かしく思う。

中田博士は、いつものように在宅した。俺が来意を述べると、「そうそう、君の脚本を預かつていたつけ」と、いいながら立て、書棚の一隅を探つてくれた。そして、おそらく俺が持つてきた時のままらしい俺の脚本を、取り出してくれた。俺は、それで

も「夜の脅威」という表題を見ると、旧知にあつたように懐しく思つた。俺がこの三、四ヶ月間、焦慮に焦慮を重ねてゐる間にも、俺の作品は中田博士の書棚の一隅で、悠々たる閑日月を送つていだつた。「いよいよ発表することになつたのですか。それは結構です。活字になつた上で、まとまつた批評をしましよう」とお世辞をいつてくれた。俺は中田博士の、極度に無関心な態度をむしろ尊敬した。帰つてから一度読み直すと、すぐ書留にして山野に送つた。

五月二十五日。

山野から手紙が来た。俺はそれをなんらの感情を交えずに、こ

の日記に再録しておこうと思う。この手紙を見た時の俺の感情は、ここには、どうしても表現することができないから。

「僕たちは皆、君の『夜の脅威』を読んだ。そしていい合わした
ように、多大な失望を感じた。僕は遠慮なくいいたい。世間並の
お世辞をいつたつて始まらないから。僕は第一、あの作の^{テーマ}主題に
失望した。あれは全然借りものじやないか。君自身、本当の君自
身から出たものではないだろう。僕はある^{テーマ}主題を君が何から借用
したかを、的確に指摘することができる。が、^{テーマ}主題を借りたのは
いいとして、あの作品の全体にわたつている低級な感傷主義は、
一体なんだ！　君は高等学校の一年生時代から、思想的には一步
も進歩していないね。僕たちは、あの頃の思想からは、もうすっ

かり卒業してしまつてゐるのだ。僕は君の脚本から、なんらのいいところも見出さなかつた。しかし、それは恐らく僕一人の不公平な評価だと思つたので、君の脚本を桑田、岡本、杉野などにも読ませたよ。が、彼らが君の作品に下した評語は、君に知らせることは見合わせよう。それはあまりに君を傷つける心配があるからだ。で、僕たちは遺憾ながらあの作品を『×××』に載せることは見合わすことにした。君が、僕のこの苦言に憤慨して、折り返し傑作を寄せてくれば幸いだ』

罠！^{わな} 僕は確かに山野の掛けた罠に掛つたのだ！ あいつは自分の華々しい成功に浸りながら、その意識をもつと高調させるために、俺を傷つけてみたくなつたのだ。あいつは桑田などに、

「どうだろう！　富井のやつ、京都で何をやっているのだろう。
相変らず例の甘い脚本か何かを、書いているに違いない。どうだ
い！『×××』に載せてやるとかなんとかいつて、あいつの作品
を取り寄せて、皆で試験をしてやろうじやないか」と、いつたに
違いない。人の好い杉野や岡本などが、心配して止めると、あい
つはなお面白がつて、実行に取りかかつたのだ。あいつに似合わ
ない親切な手紙は、こうした動機からでなければ、書かれるわけ
のものでない。山野に対する憎悪、永久に妥協の余地のない憎悪
が前よりも十倍激しい勢いで、俺の心のうちにこみ上げてくるの
を感じた。が、山野のトリックに掛つて、うまうまと「夜の脅威」
を、得意になつて差し出した俺の弱さ加減を考えると、俺は自分

の身をいとおしむ涙が双頬を湿^{うる}おすのを感じた。

×月×日

もう「×××」がでてから、二カ年半になる。「×××」はもうとつくに廃刊してしまった。が、山野や桑田や岡本や杉野は作家として立派に登録を済まして「×××」同人として文壇を闊歩している。ことに、山野は一作ごとに文壇を騒がして、今では押しも押されぬ位置を占めてしまった。

俺と彼らとの距離は、もう絶対的に広がってしまった。かえつて、こうなると、もう競争心も、嫉妬も起らない。俺は彼らが流行作家として、持てはやされる事実を、平静に眺めていることが

できる。一人の天才が生れるために、百の凡才が苦しむことが必要だ。山野や桑田などが、持てはやされる陰には、俺一人ぐらいの犠牲はむしろ当然かも知れない。が、永久に無名作家として終る者は、俺一人ではあるまい。千五百枚の長篇が完成したかどうかは、きいてみないからわからないが、佐竹君は相変らず暗い顔をしている。そうして、文壇に新進作家が出ることに、猛烈にけなしつけていた。同人雑誌をけなしつけた吉野君も、相変らず健在である。が、あの人の創作が、相当な文芸雑誌に載つたことはまだ一度もない。

文壇においても、運がある点まで、重要な働きをしているのだ。それでも思つて、俺は諦めているのだ。が、俺はもう文壇につい

て、考えることはよそう。作家としての生活以外に意義のある生活がないように思っていたのは、俺の迷妄だ。

俺はこの間、ヴエルレーヌの伝記を読んでいると、あのデカダンの詩人が晩年に「平凡人としての平和な生活」を痛切に望んだという事実を知つて、俺はかなり心を打たれた。俺のように天分の薄いものは「平凡人としての平和な生活」が、格好の安住地だ。学校を出れば、田舎の教師でもして、平和な生活に入るのだ。

流行作家！ 新進作家！ 俺は、そんな空虚の名称に憧れていったのが、この頃では、少し恥かしい。明治、大正の文壇で名クラシック作として残るものが、一体いくらあると思うのだ。俺は、いつかアナトール・フランスの作品を読んでいると、こんなことを書

いてあるのを見出した。

（太陽の熱がだんだん冷却すると、地球も従つて冷却し、ついには人間が死に絶えてしまう。が、地中に住んでいる蚯蚓は、案外生き延びるかも知れない。そうするとシェークスピアの戯曲や、ミケランジェロの彫刻は蚯蚓にわらわれるかも知れない）なんという痛快な皮肉だろう。天才の作品だつていつかは蚯蚓にわらわれるのだ。まして山野なんかの作品は今十年もすれば、蚯蚓にだつてわらわれなくなるんだ。

青空文庫情報

底本：「菊池寛 短編と戯曲」文芸春秋

1988（昭和63）年3月25日第1刷発行

入力：真先芳秋

校正：横木雅子

1999年1月1日公開

1999年8月27日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたの

は、
ボランティアの皆さんです。

無名作家の日記

菊池寛

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>